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C 01.01.2023 по 30.06.2023 в рамках программы «Ипотека с государственной поддержкой для семей с детьми» можно приобрести жилую недвижимость на первичном рынке у юридического лица как на стадии строительства по ДДУ, так и на готовое жильё от застройщика по ставке от 4,5% годовых с ООО СЗ «ЖилСтрой» (ИНН 2901234375 г. Архангельск, ул. Попова, д. 14, офис 603) и при условии при проведении сделки с услугой «Электронная регистрация права собственности», а так же оформления страхования жизни и здоровья заемщика в аккредитованных ПАО Сбербанк компаниях. В 
случае отказа от заключения договора страхования жизни и здоровья заемщика процентная ставка увеличивается на 1% годовых. В случае отказа заемщика от услуги «Электронная регистрация права собственности» ставка увеличивается на 0,3% годовых. Первоначальный взнос от 15% от стоимости кредитуемого жилого помещения, в т.ч. для физических лиц, не предоставивших документы, подтверждающие финансовое состояние и занятость. Минимальная сумма кредита — 300 тыс. руб., максимальный размер кредита — до 12 000 000 руб. — при покупке жилья в Москве и 
Московской области, Санкт-Петербурге и Ленинградской области; до 6 000 000 руб при покупке жилья в других регионах. Максимальный срок кредита — 360 месяцев. Валюта — рубли РФ. При отказе заемщика от услуги «Электронная регистрация права собственности» процентная ставка увеличивается до 0,3% годовых. Кредит предоставляется гражданам РФ, у которых в период с 1 января 2023 года до 31 декабря 2023 года имеется двое несовершеннолетних детей, граждане РФ. Необходимо предоставление свидетельств о рождении и подтверждение гражданства всех детей. 
Дополнительные расходы: страхование жизни и здоровья заемщика, страхование и оценка объекта недвижимости, оформляемого в залог (тарифы зависят от индивидуальных особенностей заемщика). Услуга «Электронная регистрация права собственности» оказывается Обществом с ограниченной ответственностью «Центр недвижимости от Сбербанка» (ОГРН 1157746652150, адрес: 121170, г. Москва, Кутузовский проспект, д. 32, к. 1, domclick.ru, далее — ООО «ЦНС»), входит в группу компаний ПАО Сбербанк. Обеспечение по кредиту — залог кредитуемого объекта недвижимости. 
Итоговая сумма кредита определяется индивидуально, на основании оценки платежеспособности и обеспечения заемщика. Банк вправе отказать в выдаче кредита без объяснения причин. Изменение условий — Банком в одностороннем порядке. Подробнее об условиях кредитования, необходимых документах и ограничениях на sberbank.ru. Реклама. ПАО Сбербанк. Генеральная лицензия Банка России на осуществление банковских операций № 1481 от 11.08.2015.При использовании сертификата на материнский капитал для покупки квартиры, клиент получает скидку в размере 25% от 
суммы материнского капитала. Данная скидка не суммируются со скидками по политике продаж и купонами/скидками на мероприятиях. Предложение ограничено количеством квартир. Денежный эквивалент скидки не выплачивается. Застройщик ООО СЗ «ЖилСтрой». Жилой комплекс по адресу: Архангельская область, г. Архангельск, Соломбальский территориальный округ, ул. Валявкина. Кадастровый номер земельного участка: № 29:22:023008:101. Проектная декларация на сайте наш.дом.рф.

Группа Аквилон  при покупке квартир увеличивает материнский капитал на 25%!
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На Чумбаровке открылось дог-фрэндли кафе.
О выборе такого формата «БК» рассказали 

владельцы – Юлия Неронова и Денис Карапетов.

|5
С собаками – разрешается!

Ф
от

о 
А

ле
кс

ея
 Л

ип
ни

цк
ог

о

КОММУНИКАЦИОННОЕ АГЕНТСТВО

ИНФОРМАЦИОННАЯ
ПОДДЕРЖКА:

ПРЕДВЫБОРНЫХ КАМПАНИЙ 
ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЙ 
И ОБЪЕДИНЕНИЙ
ДЕПУТАТСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
ПРЕДПРИЯТИЙ ВСЕХ ФОРМ 
СОБСТВЕННОСТИ

ПОДРОБНОСТИ ПО ТЕЛЕФОНУ

+7(921)720-0273

«ИМИДЖ-ПРЕСС»

Реклама

Реклама



2
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 22 (1126)  19.06.2023  BCLASS.RUПульс города

Глава Архангельска Дмитрий МОРЕВ 
встретился с подрядчиком, который 
занимается капитальным ремонтом двух 
мостов по дороге в Северный округ. 
Работы выполняет ООО «Мостоотряд». 
Примечательно, что оба объекта 
финансируются в рамках нацпроекта 
«Безопасные качественные дороги».

По отзывам главно-
го инженера ООО «Мо-
стоотряд» Александра 
ПУСТЫННОГО, доволь-
но сложным стал капре-
монт путепровода на ули-
це Кировской, построенно-
го в 1959 году и рассчитан-
ного совсем на другие на-
грузки. Степень износа пу-
тепровода – высокая. Про-
ект комплексного ремонта 
был разработан в 2019-м, 
но вопросы по поводу про-
пускной способности и без-
опасности объекта возника-
ли ещё раньше. Здесь при-
дётся менять практически 
всё, кроме свай.

«Как правило, реальные 
работы на объекте и начина-
ются только спустя несколь-
ко лет после составления 

проекта. Поэтому дефектов 
на деле обнаруживается го-
раздо больше, чем было при 
обследовании. Но мы всё 
это учитываем ещё на ста-
дии выбора технологии де-
монтажа, а затем и самого 
ремонта. Конкретно в этом 
случае серьёзных скрытых 
дефектов, которые повлия-
ли бы на выбор методик или 
замедлили производство 
работ, мы не нашли. Так что 
до 1 декабря, как предусмо-
трено контрактом, уложим-
ся», – пояснил Александр 
Пустынный.

Сама железнодорожная 
ветка и тупики используются 
местными предприятиями, 
в чём мы убедились даже 
во время непродолжитель-
ной экскурсии.

А по территории бывше-
го Соломбальского ЦБК под-
рядчиком сделан времен-
ный объезд. Им пользуют-
ся и рейсовые автобусы. Все 
необходимые согласова-
ния в ГИБДД и от собствен-
ников земельных участков, 
по которым проходит до-
рога, получены. Как отме-
тил Дмитрий Морев, эти во-
просы оперативно решились 
при участии департамента 
транспорта, строительства 
и городской инфраструкту-
ры администрации Архан-
гельска.

Мост через реку Солом-
балку по улице Мостовой 
на время капитального ре-
монта не закрыт. Подряд-
чик выполнит работы на пра-
вой и левой стороне пооче-
редно. Этому мосту – более 
50 лет, его техническое со-
стояние несколько лучше, 
чем у путепровода. Но воз-
росшие нагрузки мост так-
же уже «тянул» с трудом 
и в программу ремонтов по 
национальному проекту по-
пал вовремя.

Дмитрий Морев по-
благодарил «Мостоотряд» 
за грамотную организа-
цию реверсивного движе-
ния: светофоры регулиру-
ются – утром с преимуще-

ством на выезд с Сульфата, 
а вечером – на въезд.

После завершения ра-
бот (по контракту – 1 ноя-
бря) ограничения по грузо-
подъёмности с этого мосто-
вого сооружения также бу-
дут сняты. Полностью об-
новляются тротуары, пери-
ла, линия освещения.

Суммарная стоимость 
контрактов – около 300 млн 
рублей. ООО «Мостоотряд» 
входит в Группу компаний 
«Автодороги». В данный 
момент предприятие зани-
мается также двумя круп-
нейшими объектами – ка-
питальным ремонтом Крас-
нофлотского моста и рекон-
струкцией моста на Ягры 
в Северодвинске. Однако, 
как заверил Александр Пу-
стынный, рабочих рук и тех-
ники достаточно для выпол-
нения в срок всех этих кон-
трактов.

«К тому же сроки уста-
новлены с запасом, чтобы 
успеть сделать рекультива-
цию, благоустройство, наве-
сти красоту. Обычно мы на-
мечаем себе такой рубеж – 
выполнить все асфальтовые 
работы к Дню дорожника, 
а это третье воскресенье ок-
тября», – добавил главный 
инженер «Мостоотряда».

Как подчеркнул Дмитрий 
Морев, капитальный ремонт 
этих мостовых сооружений 
очень важен для Северного 
округа и всего Архангель-
ска.

«Состояние путепрово-
да и моста через Соломбал-
ку действительно вызыва-
ло некоторую тревогу. Путе-
провод на улице Кировской, 
к примеру, был введён в экс-
плуатацию более 60 лет на-
зад. Мы сегодня посмотре-
ли и сверху, и снизу – даже 
неспециалисту видно, что 
конструкции заметно изно-
шены. Так что к капитально-

му ремонту этих объектов 
приступили своевремен-
но. Другой важный момент, 
что мост и путепровод обе-
спечивают движение транс-
порта не только в Северный 
округ, но и в порт – на Эко-
номию. Часть грузовых ма-
шин идёт в порт через пон-
тонную переправу. Так что 
для города это стратегиче-
ское направление. Работы 
проводятся по графику, се-
рьёзных препятствий нет, 
а текущие вопросы опера-
тивно решаются с подряд-
чиком», – подвёл итог Дми-
трий Морев.

БКД: В Северном округе капитально ремонтируют путепровод и мост через Соломбалку

«Малые» мосты попали в нацпроект

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Фото Ильи Леонюка

БК

Общественная территория на улице 
Партизанской выходит из разряда 
незавершённых: благоустройство 
по федеральной программе «Формирование 
комфортной городской среды» там сделали 
в 2022 году, однако оставались некоторые 
замечания.

Глава Архангельска 
Дмитрий МОРЕВ осмотрел 
этот большой двор в райо-
не домов № 64-66 во время 
рабочей поездки в Север-
ный округ.

Работы по благоустрой-
ству общественной терри-
тории завершались с за-
держками, уже поздней осе-
нью. В результате во двор 
не успели завезти достаточ-
ное количество земли, что-
бы в сезон посеять траву. 
Остался незаасфальтиро-

ванным небольшой участок – 
прямо у контейнерной пло-
щадки, что затрудняет вывоз 
ТКО из баков. К слову, сама 
площадка – из наиболее со-
временных, с ограждением 
от разноса мусора ветром.

Есть вопросы по проре-
зиненному покрытию пло-
щадки – эти недочёты под-
рядчик устранит в рамках га-
рантийных обязательств.

«Мы оплатили подряд-
чику только тот объём ра-
бот, который он выпол-

нил, – уточнил Дмитрий Мо-
рев. – К работам по созда-
нию газонов привлечено 
наше муниципальное пред-
приятие «Городское бла-
гоустройство»: грунт заво-

зится, до конца июня посе-
ют траву. По асфальтирова-
нию участка у контейнерной 
площадки потребуется про-
ведение новых торгов. Де-
партаменту городского хо-

зяйства поставлена задача, 
чтобы всё, включая укладку 
нового асфальта, было сде-
лано до Дня ВМФ. Тогда об-
щественная территория бу-
дет соответствовать ожи-
даниям жителей квартала. 
Кстати, они готовы подклю-
читься к озеленению двора».

По предложению депу-
тата Архангельской го-
родской Думы Ивана ВО-
РОНЦОВА, ещё одним пун-
ктом поездки стал двор 
по адресу: ул. Ильича, 2, 
корпус 1. Он также превра-
щается в любимое место от-
дыха для жителей несколь-
ких многоэтажным домов. 
И скоро «подрастёт» – по-
сле сноса нескольких вет-
хих расселённых «деревя-
шек». Там уже уютно, есть 
несколько игровых эле-
ментов, небольшая спорт-

площадка – словом, хоро-
шая база для комплексно-
го обновления территории. 
И проект в рабочем вариан-
те уже есть – с большой уни-
версальной спортплощад-
кой и зонами отдыха.

Местные жители актив-
но продвигали свой рекреа-
ционный уголок в ходе го-
лосования за объекты, ко-
торые будут в приоритет-
ном порядке благоустрое-
ны в 2024 году, и почти до-
бились своего – заняли вто-
рое место.

«Будем ориентировать-
ся на объёмы финансирова-
ния, но важно было ещё раз 
посмотреть, что здесь мож-
но сделать, как превратить 
двор в такое же простран-
ство для отдыха, как двор 
на улице Партизанской», – 
отметил Дмитрий Морев.

В Архангельске завершается благоустройство территории на улице Партизанской
Уютный двор
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На минувшей неделе в Санкт- Петербурге 
состоялся традиционный Международный 
экономический форум. В нём приняла 
участие делегация Архангельской области 
во главе с губернатором Александром 
ЦЫБУЛЬСКИМ. На полях форума 
был представлен инвестиционный 
потенциал Поморья, приоритетные ниши 
и перспективные проекты. Состоялось 
подписание важных для развития региона 
соглашений.

Отдельное внимание 
на форуме было уделено 
развитию туризма как при-
оритетного направление 
экономики. Эту тему обсу-
дили во время панельной 
дискуссии, на которой вы-
ступил глава Поморья.

«Сегодня мы находимся 
в очень важной, даже пово-
ротной точке развития от-
расли. Туризм наконец при-
знан частью экономики. Хочу 
напомнить, что некоторые 
страны формируют до 40% 
ВВП за счёт туристических 
услуг и туристических про-
дуктов», – отметил Алек-
сандр Цыбульский.

При этом сегодня фокус 
внимания путешественников 
направлен внутрь страны.

«В течение тридцати 
лет после снятия ограниче-
ний на выезд, которые были 
в Советском Союзе, многие 
получали эмоции за счёт 
выезда в другие страны 
и при этом забыли, как по-
лучать их здесь. Мы край-
не мало знаем о туристи-
ческом потенциале нашей 
страны. Возьмём, к приме-
ру, Сольвычегодск, кото-
рый сегодня является сто-
лицей проекта «Серебряное 
ожерелье России». Каза-
лось бы, небольшой город, 
в котором, однако, истори-
чески сошлось огромное ко-
личество событий. Там уди-
вительные бальнеологиче-
ское возможности. Соль-
вычегодск по праву назы-
вают северной Мацестой. 
И наша задача – развивать 
подобные места», – уверен 
губернатор Архангельской 
области.

В СВЯЗКЕ С БИЗНЕСОМ
Большой потенциал есть 

и у особо охраняемых при-
родных территорий, наци-
ональных парков. В Архан-
гельской области их три.

«На государственном 
уровне нужно сформиро-
вать стратегию развития 
этих территорий, опреде-
литься с тем, куда можно пу-
скать туристов. Судя по ми-
ровому опыту, националь-
ные парки приносят огром-
ный доход государствам. 
Если там развивать инфра-
структуру, то мы не только 
не увеличим, а, скорее, сни-
зим антропогенную нагруз-
ку. А людей, которые увидят 
эти красоты, станет гораз-
до больше. Ведь для этого 
и нужно сохранять эти тер-
ритории», – подчеркнул гла-
ва Поморья.

Для полноценного раз-
вития подобных мест сегод-
ня нужны три составляю-
щие: инфраструктура, каче-
ственный турпродукт и ин-
формированность. И здесь 
государству необходимо ра-
ботать в связке с бизнесом.

«Не соглашусь с утверж-
дением коллег, считающих, 
что бизнес сам знает, в ка-
кие проекты входить, и го-
сударство не должно в это 
вмешиваться. У нас боль-
шая страна с очень диффе-
ренцированной террито-
рией, разным количеством 
населения. Поэтому нужно 
на государственном уров-
не принять стратегию для 
развития туристических 
мест и маршрутов, – вы-
сказал свою позицию Алек-
сандр Цыбульский. – Это 
должна быть госпрограмма 
с чёткими планами, срока-
ми и преимуществами для 
бизнеса, которые позволят 
снизить издержки на разви-
тие за счёт предоставления 
льготных режимов и других 
мер поддержки».

РАСШИРИТЬ 
ГЕОГРАФИЮ РЕЙСОВ

В продолжение сказан-
ного на площадках форума 
были подписаны соглаше-
ния, направленные на раз-
витие туризма, и в частно-
сти – на расширение гео-
графии рейсов из аэропор-
та Архангельск после завер-
шения его реконструкции. 
Об этом договорились Пра-
вительство Архангельской 
области, компании «Нова-
порт» и «Смартавиа».

«Два года подряд архан-
гельский аэропорт пере-
возил более одного милли-
она пассажиров в год. Уве-
рен, что после реконструк-
ции и возобновления полё-
тов пассажиропоток про-
должит расти. Это в свою 
очередь повлечёт за со-
бой необходимость увели-
чения пропускных мощно-
стей здания аэропорта, со-
вершенствования качества 
услуг, обновления техники. 
Над всем этим нам предсто-
ит вместе работать. И, без-
условно, важным партнё-
ром в реализации этих пла-
нов станет авиакомпания 
«Смартавиа», – считает гла-
ва региона.

Заключение соглашения 
будет способствовать со-
вместной работе по повы-
шению безопасности и ком-
фортабельности авиарей-
сов, совершенствованию 
качества услуг и обеспече-
нию регулярности полётов, 
сохранению и обновлению 
парка воздушных судов.

Также развитие полу-
чат неавиационные виды 
деятельности. Так, «Нова-
порт» будет содействовать 
в развитии авиационной ин-
фраструктуры региона. Со-
вместная работа будет так-
же ориентирована на под-
держание в нормальном 
состоянии посадочных пло-
щадок в Мезенском округе 
и Приморском районе.

НОВЫЙ КРУИЗНЫЙ 
МАРШРУТ

Также на форуме было 
подписано соглашение 
о развитии экспедицион-
ного круизного маршрута 
«Поморское кольцо», кото-
рый пройдёт по Архангель-
ской и Мурманской обла-
стям. Подписи под докумен-
том поставили главы регио-
нов и представители круиз-
ных операторов.

Соглашение направле-
но на развитие и продви-
жение маршрутов по аква-
тории Белого моря и созда-
ние береговых программ. 
Стратегическими партнё-
рами регионов в этом деле 
станут федеральные кру-
изные операторы «ВОДО-
ХОДЪ», «ЭКСПРЕСС-ТУР» 
и «РД-Трэвел».

«Сотрудничество с Мур-
манской областью в целом 
позволит консолидировать 
усилия по формированию 
и продвижению новых кру-
изных программ и маршру-
тов в Белом и Баренцевом 
морях», – пояснил Алек-
сандр Цыбульский.

Предполагается, что 
первый маршрут пройдёт 
через Архангельск, Соло-
вецкий архипелаг и Канда-
лакшу и получит название 
«Поморское кольцо».

С АКЦЕНТОМ 
НА КЛЮЧЕВЫЕ ОТРАСЛИ

На ПМЭФ был представ-
лен инвестиционный по-
тенциал Архангельской об-
ласти. Глава региона Алек-
сандр Цыбульский в своём 
выступлении сделал акцент 
на ключевых отраслях эко-
номики и их адаптации к но-
вым вызовам.

В лесопромышленном 
комплексе Архангельская 
область всё так же занимает 
ведущие позиции не только 
на Северо- Западе, но и в це-
лом в России. Сегодня в ре-

гионе осваивается произ-
водство харвестерных го-
ловок к лесозаготовитель-
ным машинам, которые ра-
нее закупались в Финляндии 
и Швеции, разработан про-
ект альтернативной техно-
логии по отбеливанию цел-
люлозы.

«Почти 80 процентов ле-
сопромышленной продук-
ции было ориентировано 
на европейские рынки. И се-
годня мы их замещаем, на-
ращивая сотрудничество 
с дружественными страна-
ми, в первую очередь с Ки-
таем. В этой связи значи-
тельно возросла нагрузка 
на логистические маршру-
ты. И наша основная задача 
сейчас – возобновить объё-
мы поставок, которые были 
до введения санкций», – до-
бавил Александр Цыбуль-
ский.

ИНВЕСТПРОЕКТ
«ПОД КЛЮЧ»

Одной из ведущих отрас-
лей экономики Архангель-
ской области также по пра-
ву считается судоремонт. 
С учётом перспектив раз-
вития Северного морского 
пути, в этой сфере ожида-
ется дальнейшее повыше-
ние инвестиционной актив-
ности.

«А рх анге ль с к а я о б -
ласть является россий-
ским центром судострое-
ния и судоремонта, а обо-
ронные гиганты Северод-

винска – «Севмаш», «Звёз-
дочка» и «Арктика» – стро-
ят и ремонтируют супер-
современные атомные под-
водные лодки и военные 
корабли. Однако потреб-
ность в судоремонте в два 
раза превышает имеющие-
ся мощности судоремонт-
ных предприятий всего 
Северо- Западного феде-
рального округа. Частично 
решить проблему может ре-
ализация проекта по строи-
тельству высокотехнологич-
ного судоремонтного пред-
приятия в Архангельской об-
ласти», – отметил глава По-
морья.

Соответствующее ин-
вестпредложение уже сфор-
мировано. Потенциальный 
инвестор получит готовый 
пакет: предложения по пло-
щадкам для размещения но-
вого производства, оценку 
объёма затрат на его соз-
дание, объём потенциаль-
ных заказов, а также воз-
можность стать резиден-
том АЗРФ или ТОР.

ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
СЕВМОРПУТИ

На полях форума меж-
ду Корпорацией развития 
Дальнего Востока и Аркти-
ки, ассоциацией «Кластер 
судостроения и производ-
ства морской техники Ар-
хангельской области» и Пра-
вительством Архангельской 
области заключено согла-
шение о сотрудничестве 

в создании нового высо-
котехнологичного судоре-
монтного предприятия. Пла-
нируется, что на нём будет 
организован ремонт и тех-
обслуживание флота, рабо-
тающего в Западной Аркти-
ке и на трассе Севморпути.

Согласно документу, 
стороны объединят усилия 
для привлечение инвесто-
ра в этот проект. Объём ка-
питальных вложений в него 
составит до 50 млрд рублей, 
будет создано до 3000 рабо-
чих мест.

«Реализация этого мас-
штабного проекта с ис-
пользованием действую-
щих в Арктике механизмов 
господдержки ускорит ре-
шение стратегической зада-
чи по обеспечению необхо-
димой инфраструктурой Се-
верного морского пути. Но-
вое судоремонтное пред-
приятие крайне востребо-
вано в связи с расшире-
нием флота, работающего 
на СМП, а также ввиду воз-
никших ограничений по за-
ходу для судов под россий-
ским флагом в иностран-
ные порты для проведе-
ния ремонта и техническо-
го обслуживания», – отметил 
министр РФ по развитию 
Дальнего Востока и Ар-
ктики Алексей ЧЕКУНКОВ.

Для Архангельской обла-
сти этот проект – ещё один 
шаг на пути дальнейшего 
развития судостроения и су-
доремонта.

«Новое судоремонт-
ное предприятие позволит 
не только увеличить доковые 
мощности, которых сейчас 
не хватает, но и создаст но-
вые рабочие места в тради-
ционной для региона отрас-
ли. Необходимо отметить, 
что создаваемое в рамках 
соглашения производство 
не составит конкуренцию 
существующим в регионе 
предприятиям, – пояснил 
председатель Правитель-
ства Архангельской обла-
сти Алексей АЛСУФЬЕВ. –
Оно будет обслуживать суда 
с гораздо большим водоиз-
мещением, чем те, которые 
традиционно ремонтируют-
ся в Архангельске. Таким об-
разом мы привлечем к нам 
на ремонт ещё и дополни-
тельный флот».

Экономика: Итоги ПМЭФ-2023 для Архангельской области

В авангарде – туризм и судоремонт

Анна КОПТЯЕВА

журналист
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Жители Шенкурского округа стали активно привлекать 
внимание к проблеме отсутствия стабильного 
транспортного сообщения с окружным центром. 
Появилось общественное движение «Шенкурску нужен 
мост», активисты которого добиваются строительства 
стационарного моста в город. С ними встретился 
депутат Государственной Думы Григорий ШИЛКИН, 
представляющий в нижней палате российского 
парламента Архангельскую область.

Шенкурск, где проживает значи-
тельная часть населения, находят-
ся основные производства и соци-
альные объекты, расположен в пяти 
километрах от федеральной трассы 
М-8 – за рекой. Стационарного мо-
ста нет, из-за чего город регулярно 
оказывается оторванным от «боль-
шой» земли.

В течение года отсутствие ста-
бильного транспортного сообще-
ния может достигать трёх месяцев. 
Но в этом году ситуация достиг-
ла своего апогея. Весной понтон-
ный мост был повреждён больше-
грузами, из-за чего его пришлось 
демонтировать раньше заплани-
рованного. Как результат – в Шен-
курск не успели завезти топливо. 
Также к этой ситуации не подгото-
вился магазин федеральной тор-
говой сети – один из ключевых для 
города: в период «блокады» полки 
опустели. По словам местных жи-
телей, пустыми были и банкоматы 
Сбербанка, к слову – единственные 
во всём округе, которые также на-
ходятся в Шенкурске.

До открытия паромной пере-
правы людей перевозили на судне 
на воздушной подушке. А машины 
не могли ни попасть в город, ни вые-
хать из него. Этот период растянул-
ся на 18 дней. Но даже с запуском 
парома проблема не была решена. 
Практически каждый день на берегу 
реки в очереди на переправу стоя-
ли десятки машин. Как рассказыва-
ют шенкуряне, ожидание порой за-
тягивалось на 4-5 часов.

ДО 2028 ГОДА 
НЕ ПРЕДУСМОТРЕНО

Сейчас в Шенкурск ведёт пон-
тонная переправа, но она имеет ве-
совые ограничения. К счастью, по-
следние три года понтон бесплат-
ный. До этого долгое время действо-
вала безальтернативная платная пе-
реправа в районный центр. Жите-
ли, предприниматели Шенкурского 
района неоднократно обращались 
с этой проблемой к областным вла-

стям, депутатам Архангельского об-
ластного Собрания и Госдумы, а так-
же в прокуратуру. И в итоге смогли 
добиться бесплатного проезда.

Сейчас меж ду дорожным 
агентством «Архангельскавтодор» 
и АО «АвтодорМост» действует пя-
тилетний контракт, по которому 
подрядчик организовывает пере-
праву через Вагу за счёт областно-
го «кошелька». По мнению инициа-
торов движения «Шенкурску нужен 
мост», логичнее было бы направить 
средства на строительство моста, 
тем самым избавив бюджет регио-
на от этой ежегодной статьи расхо-
дов. Для этого есть и другие пред-
посылки.

«Отсутствие стабильного транс-
портного сообщения оборачива-
ется большим количеством соци-
альных проблем, связанных, в том 
числе, с медициной. В экстрен-
ных ситуациях нередко задейству-
ют санавиацию, которая, насколь-
ко я знаю, обходится бюджету в до-
статочно крупную сумму, – расска-
зала инициатор движения «Шен-
курску нужен мост», руководи-
тель КФХ «Татьянино» Татьяна 
ВЕБЕР. – От отсутствия стабильной 

переправы очень страдают сель-
хозпредприятия да и в целом все 
производители. У нас тоже нередко 
бывают простои в работе. К тому же 
не всегда получается подготовить-
ся к периоду отсутствия перепра-
вы, ведь порой ситуация развива-
ется совершенно непредсказуемо. 
Поэтому мы и говорим: Шенкурску 
нужен мост».

В планах у активистов – вклю-
чить строительство моста через 
Вагу в районе Шенкурска в феде-
ральные программы.

«В Архангельской области они 
успешно реализуются – активно 
строятся и ремонтируются не толь-
ко дороги, но и мосты. Мы изучили 

паспорта программ и пришли к вы-
воду, что Шенкурск подходит под 
критерии отбора и может попасть 
в программу. Но пока не видим се-
рьёзной поддержки со стороны чи-
новников в решении этого вопро-
са», – добавила Татьяна Вебер.

НЕ ТОЛЬКО В ШЕНКУРСКЕ
Ситуация привлекла внимание 

депутата Государственной Думы 
Григория Шилкина, который недав-
но посетил Шенкурск и встретился 
с активистами движения.

«Жители округа справедливо 
считают, что проблему может ре-
шить постоянный мост. Но его стро-
ительство не заложено ни в одну 
инвестиционную программу. 
Я предложил шенкурским активи-
стам направить официальный за-
прос на моё имя. Вопрос наличия 
постоянных мостов на внутриреги-
ональных речных переправах зна-
чительно шире, чем проблема од-
ного населённого пункта», – отме-
тил депутат Госдумы.

Без постоянной транспортной 
доступности живут и другие окруж-
ные (районные) центры. Среди них – 
село Верхняя Тойма, где нет бес-
платной автомобильной перепра-
вы. Здесь действует частная паром-
ная переправа, услуги которой до-
статочно дорогие. К примеру, за до-
ставку в административный центр 
округа легковой машины приходит-
ся выкладывать 500 руб лей.

«Я постоянно езжу по региону 
и знаю не понаслышке, что такие 
временные переправы есть во мно-
гих населённых пунктах Архангель-
ской области. Это и Онега, и Соль-
вычегодск, и Лешуконское, и дру-

гие территории. Капитальные мо-
сты жизненно необходимы Архан-
гельской области! Временные пе-
реправы, имеющие сезонные и дру-
гие ограничения, к тому же не вез-
де бесплатные, ведут к удорожа-
нию товаров первой необходимости 
на удалённых территориях, ограни-
чивают и затрудняют пользование 
медицинскими услугами для жи-
телей», – уверен Григорий Шилкин.

СЦЕНАРИЙ УПАДКА?
Отсутствие постоянного транс-

портного сообщения отражается 
и на местном бизнесе: предпри-
нимателям становится невыгодно 
создавать рабочие места, откры-
вать производство, развивать дея-
тельность в сфере услуг.

«В результате такие территории 
пустеют: люди вынуждены переез-
жать в места, где более комфорт-
ные условия для жизни», – подчер-
кнул депутат.

Именно по такому сценарию 
сейчас идёт Шенкурск. Когда-то 
здесь работало много деревообра-
батывающих предприятий, но сей-
час действуют лишь несколько, 
и то с перебоями, связанными с не-
хваткой сырья. Также около Шен-
курска расположен молочный за-
вод, поставляющий продукцию, 
в том числе, в самые крупные го-
рода региона, детские сады и шко-
лы Архангельской области. И сегод-
ня предприятие оставлено с про-
блемой транспортировки продук-
ции через реку в межсезонье один 
на один и решает её собственны-
ми силами.

У города есть потенциал к раз-
витию, в том числе туристическо-
му. Богатое культурное наследие 
и близость к федеральной трассе 
делают Шенкурск отличной точкой 
стоянки для автопутешественни-
ков, которых год от года становит-
ся всё больше. Но развитие этого 
малого города сдерживает отсут-
ствие стабильного транспортного 
сообщения.

По мнению депутата, решать 
эту проблему нужно комплексно, 
не только в масштабах региона, 
но и всей страны.

«Такая проблема присуща и дру-
гим регионам России, где множе-
ство рек и притоков, недостаточно 
развита транспортная инфраструк-
тура. В связи с чем планирую со-
брать необходимую информацию 
и обратиться в Правительство РФ 
с предложением создания целе-
вой федеральной инвестиционной 
программы «Региональные мосты 
России», – резюмировал Григорий 
Шилкин.

Транспорт и связь: Депутат Госдумы предложил создать программу «Региональные мосты России»

Окружной центр за переправой

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ 
ПРИСОЕДИНЕНИЯ 

ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ

ПОДАЧА ЗАЯВОК:
Архангельск, наб. Сев. Двины, д. 112/3, каб. 133

ДНИ И ВРЕМЯ ПРИЁМА: 
пн, ср, пт с 8-00 до 17-00, обед с 12-00 до 13-00 
Тел. +7 (8182) 44-22-04 доб. 1, oce@elektseti.ru 

Реклама

В связи с проведением 
10 сентября 2023 г. выборов депутатов 

Архангельского областного 
Собрания депутатов VIII созыва 
ООО «Отпечаток» (ИНН 2901190872)

уведомляет о стоимости 
агитационных материалов:

Наименование
продукции

Тираж Цена
руб/шт

Стоимость,
руб/тираж

Плакат А3, 4+0
бумага 130 гр.

Листовка А4, 4+0
бумага 130 гр.

Листовка А5, 4+0
бумага 130 гр.

Буклет А4, 4+4
2 сгиба,
бумага 130 гр.

Газета А4, 1+1,
4 полосы, бумага
офс.  80 гр.

Баннер, 
(интерьерная 
печать)

Закатной значок
диаметр 37 мм

Закатной значок
диаметр 56 мм

А также  прочих видов печатной продукции 
по прайсу компании

г. Архангельск, ул. Выучейского, д.25, оф.2
Телефон (офис) 47-47-98
E-mail: v-pechat@mail.ru

ООО «Отпечаток» ИНН 2901190872, ОГРН 1092901002787  
на правах рекламы

1000

1000

1000

1000

1000

1 
кв. м 

от 50

от 50

23

13

32

17

11

850

50

65

23 000

13 000

32 000

17 000

11 000

Объем Размеры (см) Модулей Стоимость (руб.)
Страница А3 26,5 х 36,8 48 45 000
2/3 страницы 17,5 х 36,8 32 30 000
1/2 страницы (гориз.) 26,5 х 18,2 24 22 500
1/2 страницы (верт.) 17,5 х 27,5 24 22 500
1/3 страницы 17,5 х 18,2 16 15 000

Объем Размеры (см) Модулей Стоимость (руб.)
Страница А3 26,5 х 36,8 48 30 000
2/3 страницы 17,5 х 36,8 32 20 000
1/2 страницы (гориз.) 26,5 х 18,2 24 15 000
1/2 страницы (верт.) 17,5 х 27,5 24 15 000
1/3 страницы 17,5 х 18,2 16 10 000

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС» (ИНН 2901026015) уведомляет о готовности 
предоставить печатную площадь для публикации агитационных 
материалов на внутренних страницах архангельских областных 
газет «БИЗНЕС-КЛАСС экспресс» и «ДОМАШНЯЯ жизнь» в период 
избирательной кампании в единый день голосования 10 сентября 
2023 г.: выборы депутатов Архангельского областного Собрания 
депутатов VIII созыва.

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама
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�	«Золотая» книжная полка Ростислава Васильева
Читальный зал

«Золотая полка» – виртуальная, а для кого-то, воз-
можно, и реальная коллекция самых любимых, акту-
альных сегодня книг для души и работы. В традици-
онной рубрике «БК» – председатель правления реги-
онального общественного объединения «Ассоциация 
развития Архангельской области», депутат Архангель-
ской городской Думы Ростислав ВАСИЛЬЕВ:

– Вопрос о любимых 
книгах заставил задумать-
ся. Помнятся времена, ког-
да хорошую книгу мож-
но было достать с трудом, 
тебе давали её буквально 
на ночь, читал запоем, что-
бы утром вернуть… Сей-
час всё изменилось: книги 
стали чем-то обыденным, 

их присутствие мы часто 
не замечаем, но, тем не ме-
нее, они по-прежнему зани-
мают в нашей жизни боль-
шое место.

Всё, что я читаю, можно 
условно разделить на не-
сколько направлений: для 
личностного развития, для 
профессионального роста 

и для отдыха. Для личност-
ного развития сейчас чи-
таю научно- популярный труд 
Мэтта Ридли «Геном: авто-
биография вида в 23 гла-
вах», где каждая глава по-
священа описанию отдель-
ной пары хромосом челове-
ка. С интересом узнал, что 
в нашей памяти записана 
вся история человечества, 
а сам человек является «су-
перкомпьютером», постро-
енным на биологических 
принципах.

К числу книг, способ-
с т ву ю щ и х пр о ф е с с и о -
нальному росту, хочу от-

нести книги философа- 
антикоммуниста И. Ильина, 
которого сейчас часто ци-
тируют. Его рассуждения 
в работе «Что сулит миру 
расчленение России» хо-
рошо ложатся на кальку со-
временного мира. В чём-то 
я с ним соглашаюсь, а что-то 
вызывает сомнения, даже 
отталкивает.

Также есть произведе-
ния для души. Может быть, 
это неоднозначный выбор, 
но иногда после тяжёлого 
рабочего дня с удовольстви-
ем беру в руки романы Марио 
Пьюзо, например, «Крёстный 
отец» или «Дураки умира-
ют». Их можно открыть в лю-
бом месте и перечитать наи-
более интересные моменты.

В Архангельске на проспекте Чумбарова- 
Лучинского три месяца назад появилось 
кафе, где стремятся к простоте во всём –
от подачи классических блюд до открытости 
к любым предложениям гостей. И название 
у него соответствующее: Simple. Владельцы 
кафе – Юлия НЕРОНОВА, Денис КАРАПЕТОВ 
и Василий ОКУЛОВ. Мы побеседовали 
с Юлией и Денисом об их опыте в сфере 
ресторанного бизнеса, узнали, как помогло 
эмоциональное выгорание и почему они 
рады собакам в кафе.

– Пока я готовилась 
к интервью, в голове по-
стоянно крутилось начало 
песни «За тех, кто в море»: 
«Ты помнишь, как всё на-
чиналось…» Как же всё 
начиналось у вас?

Денис: С мысли о том, 
что пора делать что-то своё, 
самостоятельно. У каждого 
из нас за плечами – по де-
сять лет работы в сфере 
общественного питания. 
Но настал момент, когда го-
воришь себе: всё, хватит.

Юлия: Да, были идеи 
и некоторый момент выго-
рания, непонимания, куда 
двигаться дальше. Когда 
любовь к профессии – про-
сто безумная, но возвра-
щаться в стандартный фор-
мат работы не хочется. Со-
брались и приняли решение 
открыть кафе.

– В группе «ВКонтак-
те» вы отмечаете, что 
прошли «большой путь 
в индустрии гостеприим-
ства». Насколько этот путь 
велик у каждого из вас?

Д.: Я – самоучка, несмо-
тря на образование. Сей-
час у меня есть диплом 
техника- технолога, повара- 
кондитера, международный 
диплом Американской кули-
нарной федерации. Окончил 
Архангельский техникум во-
дных магистралей име-
ни Орешкова в 2006 году, 
но в то время наша профес-
сия была на дне. Получил 
диплом и семь лет отрабо-
тал… хореографом.

Потом заболели ноги 
и вспомнил про диплом. На-
чинал с помощника пова-
ра в 2012 году в кафе «Две 
пиццы». В тот момент как 
таковой любви к профес-

сии не было, просто рабо-
та. Но, как сейчас помню, 
пришёл на кухню и поста-
вил себе цель стать за два 
года шеф-поваром. Хотел 
всё и сразу. Однако через 
полтора года шеф-поваром 
действительно стал.

Прошёл путь от шеф-
повара до бренд-шеф-
повара, от небольших пиц-
церий до крупного ресто-
ранного холдинга. До каран-
тина на пике у меня в управ-
лении было около девяти 
ресторанов – это мощней-
шая школа. Проработав там 
пять лет, понял, что пора, 
есть куча идей, которые хо-
чется реализовать. Это было 
в 2022 году. Тогда я и нашёл 
силы признаться себе, что 
выгорел в найме, произошло 
некое «обнуление» внутри. 
Благодаря Simple интерес 
вернулся.

Ю.: Я семь лет работала 
педагогом дополнительно-
го образования – вела раз-
ные кружки для начальных 
классов, долго преподава-
ла световое и огненное шоу. 
Но ресторанное дело всегда 
чем-то привлекало. Однаж-
ды в свой летний отпуск, ко-
торый длился два меся-
ца, начала подрабатывать 
в пиццерии «Пицца Хаус», 
где и познакомилась с Де-
нисом. И всё закрутилось. 
В 2015 году предложили под-
работать в кафе «Миндаль». 
И тут мне хочется повторить 
фразу: «как укол адреналина 
в сердце» – когда вдруг по-
нимаешь, насколько класс-
ная это работа! Много все-
го нужно делать и успевать 
параллельно. Невероятный 
поток энергии от общения 
и с гостями, и с коллекти-
вом просто зацепил. В тот 
момент я поняла, что оста-
юсь. Уволилась со стабиль-
ной работы, хотя меня отго-
варивали.

Начинала кассиром, по-
том работала на баре, затем 
администратором, но было 
желание стать управляю-
щей. Училась в основном 
сама – лекции, семинары, 
книги по теме… Менялись 
заведения: форматы, ко-
личество посадочных мест 
увеличивалось – с двадцати 
до двухсот. Последнее место 
работы в найме – «Пицца Фа-

брика», потрясающая компа-
ния, где я очень многому на-
училась. Уходить было тяже-
ло. Но я понимала, что имен-
но это мне нужно. И, кстати, 
мы с Денисом, не сговари-
ваясь, уволились примерно 
в одно время.

– У вас есть единое по-
нимание названия Simple?

Д.: Да! Это как раз-таки 
про то, что стало очень слож-
но: мы много лет всё бежа-
ли куда-то, зачем-то, а захо-
телось чего-то лёгкого, про-
стого и понятного для лю-
дей. Тогда название и поя-
вилось. В целом Simple – это 
про простоту, понимание, 
душу, уют и тепло. И меню 
у нас самое простое – люби-
мые тренды в еде в симпл- 
формате. Взяли классику, 
в том числе каши, множество 
блюд из яиц, доработали ре-
цепты с нашим видением.

– «Сферы влияния» 
в кафе поделены между 
вами или вы все за всё от-
вечаете?

Д.: Нас трое, третий вла-
делец – Василий Окулов – 
живёт в Санкт- Петербурге, 
работает шеф-поваром в ре-
сторане Tetto. Очень талант-
ливый молодой парень, наш 
друг. Мы работаем с ним 
в паре: Василий отвечает 
за первоначальный вкус, его 
задача – творить, придумы-
вать, моя – нести этот вкус 
в массы, чтобы он был стаби-
лен и постоянен. А Юля дер-
жит нашу лодку на плаву.

Ю.: У каждого из нас есть 
определённый спектр обя-
занностей. Я – директор 
кафе, Денис – шеф-повар.

– Насколько для вас 
важно быть открытыми 
в соцсетях?

Д.: Мы открылись в на-
дежде не спеша поработать 
над ошибками, набить ши-
шечки и послушать гостей, 
но с первого дня нас бук-
вально «разорвали». Следу-
ющий месяц просто держа-
ли оборону, не хватало вре-
мени на всё.

Ю.: Мы стремимся к от-
крытости, сейчас работаем 
над этим, будем чаще выхо-
дить в эфир, рассказывать 
о себе.

Д.: И по мере возможно-
сти находимся в зале – об-
щаемся с людьми напрямую. 
Если говорить про откры-
тость, то не так давно в од-
ной из соцсетей мы спраши-
вали, что бы наши гости хо-
тели видеть в меню. И все но-
винки, что сейчас помечены 
как «new», – это ответ на по-
желания гостей.

– Ваше кафе – дог-
фрэндли. Почему приня-
ли такое решение?

Д.: Наши гости его при-
няли. Мы концепцию дог-
фрэндли продумывали, из-
учали плюсы и минусы. 
Но, как выяснилось, минусов 
нет. В какой-то момент гости 
просто стали заходить с со-
баками, и никого вокруг это 
не смущало. Уже после мы 
приобрели мисочки, пелё-
ночки на мебель, чтобы всем 
было комфортно.

Ю.: А в конце мая за-
пустили акцию: 15 рублей 
с продажи блюд с помет-
кой «new» откладываем при-
юту для бездомных собак 
в Турдеево. Я восхищаюсь 
душевной добротой волон-
тёров, ведь они помогают 
тем, кто не может изменить 
свою жизнь самостоятель-
но. У меня есть личный опыт 
помощи приютам, сейчас 
подключаем неравнодуш-
ных к этой проблеме гостей. 
До конца июня в кафе мож-
но приносить корм, просты-
ни, одеяла. В конце месяца 

мы свяжемся с волонтёра-
ми, передадим собранное 
и определимся, как лучше 
потратить отложенную сум-
му, – на сегодня это свыше 
7000 рублей.

– Что ну жно знать 
тому, кто хочет открыть 
кафе или ресторан в на-
шем городе?

Ю.: Многое. Прежде все-
го, если ты не готов тратить 
время на обучение и разви-
тие, возьми опытного че-
ловека и слушай его. Когда 
кто-то хочет открыть свой 
ресторан или кафе, он дол-
жен быть готов вложиться, 
подождать возврата инве-
стиций. Напрасно думать: 
вот сейчас откроем кафе, 
и все придут к нам есть, де-
нег заработаем… Нет, ресто-
ранный бизнес – это вооб-
ще не про «заработать мно-
го денег», тем более быстро. 
Поэтому либо учитесь, сле-
дите за трендами, за круты-
ми ребятами, которые раз-
вивают такой бизнес по всей 
России, либо возьмите 
на работу опытного профес-
сионала и прислушивайтесь 
к нему.

– Что бы вы хотели 
знать до открытия кафе, 
но не знали?

Д.: Что будет так тяжело! 
Об этом нам никто не сказал.

Беседовала
Елизавета ЛОЧЕХИНА

Бизнес в деталях: На Чумбаровке появилось дог-фрэндли кафе

С собаками – разрешается!
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Мы все уже посмотрели в соцсетях самые 
различные картинки, созданные нейросетью. 
Узнали, как она представляет наши города 
и жителей, различные явления и персонажи. 
Многие увидели в ней любопытную игрушку –
и не более того. Почему тогда Бил Гейтс 
сказал, что создание нейросети имеет 
такую же важность для нас, как изобретение 
Интернета? Что она может дать, например, 
владельцу малого бизнеса? 
Картинки для рекламы?

Судя по данным поис-
ковой системы Яндекса, 
только около ста (!) чело-
век в России интересуются 
тем, как можно использо-
вать мощь искусственного 
интеллекта в своём бизне-
се. Гораздо больше тех, кто 
хотел бы, чтобы нейросеть 
изобрела для них бизнес 
или написала бизнес-план. 
К слову, в США инструмен-
ты для развития бизнеса 
на основе искусственного 
интеллекта ищут в десять 
раз чаще.

Сегодня существует 
множество текстовых ней-
росетей, которые могут ве-
сти осмысленный письмен-
ный диалог с человеком. 
Наверное, самая извест-

ная и популярная из всех – 
ChatGPT. С момента зна-
комства с этой платфор-
мой я уже больше не мыс-
лю свою работу маркетоло-
га без неё.

Для владельца неболь-
шой компании нейросеть 
может стать уникальным ра-
ботником, которому не надо 
платить зарплату, который 
не уйдёт в декрет или от-
пуск, с кем можно обсу-
дить проблему, обратиться 
за советом, попросить под-
готовить доклад, презента-
цию, статью, пост, реклам-
ное объявление.

Чем отличается обще-
ние с нейросетью от об-
щения с человеком? Ка-
чеством вопросов и отве-

тов. Если человек спосо-
бен понять подтекст обра-
щения, то нейросеть рабо-
тает по принципу «какой во-
прос – такой ответ». Зада-
ли общий вопрос – дала об-
щий ответ. Правильный за-
прос – залог получения от-
вета, который вам нужен. 
Иногда требуется доволь-
но подробно описать про-
блему, чтобы получить хо-
рошее решение.

Итак, как использовать 
нейросеть в бизнесе?

К примеру, мы собира-
емся вывести на рынок но-
вый товар Х. В этом процес-
се есть продавец и покупа-
тель. Мы можем описать 
нейросети свой товар и за-
тем спросить: «Кто моя це-
левая аудитория?»

Получив ответ, продол-
жаем: «Действуй, как по-
купатель товара Х. Какие 
у тебя есть страхи, которые 
мешают приобрести этот 
товар?» Нейросеть от име-
ни вашего покупателя рас-
скажет про барьеры, кото-
рые вам предстоит снять.

Вы также можете по-
просить нейросеть: «Пред-
ставь себя продавцом то-
вара Х. Дай подробный по-
шаговый план подготовки 
и продажи». Получите чек-
лист, где наверняка найдёте 
пункты, о которых и не заду-
мывались.

Нейросеть по вашей 
просьбе создаст структу-

ру веб-сайта, напишет хоть 
сто заголовков и текстов 
рекламного объявления. 
Из них возьмёте те, которые 
наиболее точно и «аппетит-
но» отражают предложение.

Можете дать задание 
разработать 10-20 «уни-
кальных и неповторимых» 
акций для продажи вашего 
товара. Конечно, вы выбе-
рете несколько, но это бу-
дут такие, о которых сами 
не догадались бы. Можете 
получить подробный план 
маркетинга или контент-
план для вашего сообще-
ства в соцсетях. Нейро-
сеть распишет план меро-
приятия для вашей компа-
нии, создаст чек-лист для 
успешного его проведения.

И это лишь крохотная 
часть того, как использо-
вать нейросеть. Безупреч-
ны ли ответы? Нет. Иногда 
приходится изменять за-
прос, чтобы получить ответ, 
который устроит. Иногда 
нейросеть может и наврать 
с историческими фактами. 
Например, когда я стал ис-
кать информацию о созда-
теле «лестницы Ханта», она 
стала уверять и доказывать, 
что это совсем другой че-
ловек.

Каковы главные до-
стоинства использования 
нейросети в бизнесе? Во-
первых, это то, что дела-
ет её незаменимой, – объ-
ём информации, к которой 

она имеет доступ. Ни один 
человек не сможет с этим 
сравниться. Во-вторых, 
скорость выдачи результа-
та: в среднем, с «размыш-
лением», любой запрос об-
рабатывается в течение 30 
секунд. В-третьих, нейро-
сеть пока что бесплатна.

Другими словами, ис-
кусственный интеллект по-
зволяет малому бизнесу ре-
шить извечные проблемы: 
недостатка знаний в мар-
кетинге, дефицита време-
ни и финансов.

Любой, кто первым нач-
нёт задействовать нейро-

сеть в бизнесе, получит се-
годня сильное конкурент-
ное преимущество.

Ещё один вопрос, ко-
торый напрашивается сам 
собой: заменит ли нейро-
сеть какие-то профессии? 
Сама нейросеть не заме-
нит. Но люди, которые бу-
дут её эффективно исполь-
зовать, могут стать причи-
ной исчезновения некото-
рых профессий и даже ком-
паний. А в малом бизнесе 
она может и должна стать 
постоянной помощницей 
и полноправным членом 
команды.

Технологии

Нейросеть – инструмент роста малого бизнеса

Олег ПАВЛОВ
эксперт по малобюджетному
маркетингу

БК

Интернета? Что она может дать, например, 

БК

До 30 июня 2023 года продолжается приём заявок на конкурс 
«Экспортёр года». Участвовать в нём могут крупные компании, 
малый и средний бизнес, индивидуальные предприниматели, 
достигшие наибольших успехов в экспорте несырьевых 
неэнергетических товаров, работ, услуг, а также результатов 
интеллектуальной деятельности.

Премия «Экспортёр года» вручает-
ся по 20 номинациям: шести основным 
(отдельно для МСП и крупного бизнеса) 
и шести дополнительным (в зависимости 
от размера компании).

ОСНОВНЫЕ НОМИНАЦИИ:
■ «Экспортёр года в сфере промышлен-

ности» (МСП и крупный бизнес);
■ «Экспортёр года в сфере машино-

строения» (МСП и крупный бизнес);
■ «Экспортёр года в сфере базовой про-

дукции АПК» (МСП и крупный бизнес);
■ «Экспортёр года в сфере готовой 

продукции АПК (высокие переделы)» 
(МСП и крупный бизнес);

■ «Экспортёр года в сфере услуг» (МСП 
и крупный бизнес);

■ «Трейдер года» (МСП и крупный биз-
нес).

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ НОМИНАЦИИ:
■ «Прорыв года» (МСП);
■ «Новая география» (крупный бизнес);
■ «Лучшая женщина- экспортёр» (МСП 

и крупный бизнес);

■ «Лучший молодой предпри ни матель- 
экспортёр» (МСП);

■ «Ответственный экспортёр ESG» (МСП 
и крупный бизнес);

■ «Лучший экспортёр в сфере электрон-
ной торговли» (МСП).

КАК ОПРЕДЕЛЯЮТ ПОБЕДИТЕЛЕЙ 
И ПРИЗЁРОВ?

Первый этап проходит на уровне каж-
дого федерального округа – с августа 
по сентябрь 2023 года. Затем из числа 
компаний, занявших первое место по ито-
гам окружного этапа, с сентября по ок-
тябрь 2023 года будут отобраны лучшие 
экспортёры страны.

Церемония награждения победителей 
и призёров федерального этапа пройдёт 
на Международном экспортном форуме 
«Сделано в России» при участии первых 
лиц Правительства РФ.

П о д а т ь  з а я в к у 
на участие можно, за-
полнив электронную 
анкету по QR-коду:

Бизнес- блокнот: Продолжается приём заявок на конкурс «Экспортёр года»

Для лучших в экспорте

И
лл

ю
ст

ра
ци

я 
сг

ен
ер

ир
ов

ан
а 

се
рв

ис
ом

  K
an

di
ns

ky
 2

.1

на такую сумму удалось продать 
товаров и услуг предпринимателям 
Архангельской области совместно 
с Агентством регионального развития 
в период с 2019 года по настоящее время

37
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«Бизнес- класс» предлагает вашему 
вниманию небольшой цикл публикаций – 
«Неравнодушные». В нём мы будем говорить 
об осознанной благотворительности, 
о том, как не попасться на уловки 
мошенников, и главное – расскажем о людях 
и организациях, которым действительно 
можно довериться в своих добрых 
намерениях.

Первый наш собесед-
ник – Марина МИХАЙЛО-
ВА, директор Центра со-
циальных технологий «Га-
рант», сотрудники которого 
больше 25 лет поддержива-
ют архангелогородцев, зани-
мающихся благотворитель-
ностью. С ней мы поговорим 
о том, что такое системная 
благотворительность и по-
чему важно подходить к до-
брым делам осознанно.

– Марина Евгеньевна, 
как бы вы охарактеризо-
вали главную задачу «Га-
ранта»?

– Помогать активным 
людям менять мир к лучше-
му. Одно из основных на-
правлений нашей деятельно-
сти – содействие развитию 
некоммерческого сектора, 
в том числе развитию мест-
ной благотворительности. 
Мы помогаем людям и ор-
ганизациям, которые хотят 
участвовать в решении соци-
альных проблем и делать это 
наиболее эффективно. Рас-
сказываем о тех, кому дей-
ствительно нужна помощь, 
организуем благотворитель-
ные события, помогаем най-
ти интересные проекты, ко-
торые местные благотвори-

тели могли бы поддержи-
вать, разъясняем результаты 
такой помощи, обучаем тех, 
кто решил заниматься благо-
творительностью системно.

– Неужели благотво-
рительность – такая слож-
ная штука, что ей нужно 
обучаться и обращаться 
к кому-то за советом?

– У благотворительности 
две стороны. С одной – это 
доброе дело, помощь тем, 
кому трудно. С другой сто-
роны, бывает, что благотво-
рительностью мы поощря-
ем мошенничество и ижди-
венчество. Когда бросаемся 
помогать не думая, мы мо-
жем даже навредить. Поэ-
тому быть благотворителем 
тоже надо уметь. Каждый 
человек, безусловно, имеет 
право помогать тому, кому 
хочет, и очень важно, чтобы 
люди это делали. Но важно 
и то, чтобы любой благотво-
ритель, прежде чем сделать 
пожертвование, понимал, 
что он хочет изменить.

– Получается, если 
я подам без домному 
50 рублей, то это «вред-
ная» благотворитель-
ность?

– Конечно нет. Мы отда-
ём свои деньги и вправе ни-
чего не проверять. Но чаще 
всего ведь мы делаем та-
кое пожертвование не по-
тому, что хотим помочь ни-
щему, а для успокоения соб-
ственной души. И в этом от-
ношении нам всё равно, про-
пьёт он 50 рублей или потра-
тит на еду. В такой момент 
я не бездомному – себе по-
могаю. Но часто это первый 
шаг к системной благотвори-
тельности.

Ещё один шаг к умной 
благотворительности чело-
век совершает, когда начина-
ет видеть какую-то пробле-

му. На этом этапе ему, как 
правило, важно помогать 
самому, лично: «Я сам куплю 
игрушку, сам отвезу в дет-
ский дом и отдам ребёнку». 
В проблему он тоже не всег-
да вникает глубоко, но дела-
ет доброе дело – так, как ему 
представляется.

– Как такая помощь 
может навредить?

– Иногда может. Люди, 
которые мало знают о со-
циальных проблемах, обыч-
но обращают внимание 
на самые очевидные из них 
и именно туда направляют 
свою помощь. Но так видят 
эту проблему и многие дру-
гие благотворители. Поэтому 
нередко выходит, что, напри-
мер, ребёнок в детском доме 
получает несколько подар-
ков, а ребёнок из малообе-
спеченной семьи – ни одно-
го. В моей практике был слу-
чай, когда подопечные кон-
кретного дома-интерната по-
лучили на Новый год по де-
сять подарков. Надо ли го-
ворить, что средства можно 
было бы использовать гораз-
до эффективнее.

– Осознанное расхо-
дование благотворитель-
ных средств и есть та са-
мая системная благотво-
рительность?

– Можно сказать, что 
да. Системной благотвори-
тельность становится тог-
да, когда человек понимает, 
что у него есть ресурсы (вре-
мя, деньги), и готов участво-
вать в решении социальной 
проблемы, причём не разо-
во, а добиваться получения 
результата. Но часто это не-
возможно сделать одному – 
времени и денег всё же не-
достаточно, нет опыта. Тог-
да приходит мысль доверить 
свои ресурсы тому, кто будет 
оказывать нуждающимся по-
мощь в течение длительно-
го времени, в системе. Бла-
готворитель начинает ис-
кать кого-то инициативно-
го, объединяющего вокруг 
себя других благотворите-
лей, понимающего, как ре-
шить проблему – в идеале 
раз и навсегда. Часто такую 
роль выполняют некоммер-
ческие организации и благо-
творительные фонды.

– Как понять, что ор-
ганизации или отдельно-
му благотворителю мож-
но доверять?

– В первую очередь 
я бы рекомендовала посмо-
треть – зарегистрирова-
на ли организация, с кото-
рой вы хотите сотрудничать, 
особенно если есть намере-
ние помогать именно день-
гами, а не вещами или дела-
ми. У зарегистрированной 
организации – собственный 
банковский счет, куда посту-
пят ваши пожертвования, все 
расходы максимально про-
зрачны и подтверждены до-
кументально. Посмотрите 
отчёты этой организации, 
почитайте отзывы благопо-
лучателей, а если организа-
ция действует в вашем горо-
де – познакомьтесь с её ра-
ботой сами. 

– А если организация 
не зарегистрирована или 
помощью занимается от-
дельный человек?

– Сейчас много неза-
регистрированных иници-
ативных групп, которые со-
бирают благотворитель-
ные пожертвования, а по-
том публично отчитываются 
о расходах. Любая инициа-
тива имеет право на жизнь, 
и часто такие люди быстрее 
других откликаются на беду 
и эффективно помогают, 
особенно тогда, когда за-
нимаются сбором не денег, 
а реальной материальной 
помощи – скажем, семье 

погорельцев. Или помогают 
как раз своими руками и де-
лами. Для этого абсолютно 
не обязательно регистриро-
вать свою организацию или 
создавать фонд.

Но если речь идёт о сбо-
ре денег, я бы  рекомендова-
ла работать с зарегистриро-
ванной организацией.

Главное – никогда не по-
могайте вслепую! Потому 
что как раз там, где начина-
ется сбор реальных денег, 
есть место для проявлений 
мошенничества. Если при-
зывы о помощи начинаются 
словами, написанными за-
главными буквами и с кучей 
восклицательных знаков – 
«СРОЧНО, ПОМОГИТЕ НЕ-
МЕДЛЕННО, ЗАВТРА БУДЕТ 
УЖЕ ПОЗДНО!!!» – это пер-
вый сигнал, что надо насто-
рожиться.

– И много в Архангель-
ске таких мошенников?

– Пр ак т ич е с к и н ет. 
Но порой появляются ино-
городние «гастролёры». На-
пример, несколько лет назад 
по улицам городов ходили 
«волонтёры», ездили в авто-
бусах с ящиками для сбора 
пожертвований для реально 
существующих больных де-
тей, но их родители деньги 
не получали. Это были мо-
шенники. Они появились 
и в Архангельске, но мест-
ные журналисты оператив-
но их раскусили – пришлось 
убраться. Однако не стоит 

забывать, что в интернете 
такие мошенники периоди-
чески появляются.

– Вы много лет рабо-
тали в сфере благотво-
рительности, как може-
те оценить уровень обще-
ственных инициатив в Ар-
хангельске?

– В Архангельске с точки 
зрения культуры благотвори-
тельности всё значительно 
лучше, чем даже в большин-
стве регионов России. В на-
шей области много инициа-
тив, некоммерческих орга-
низаций, которые работают 
в очень разных направлениях 
социальной сферы. Высоко 
развита культура взаимопо-
мощи, особенно на сельских 
территориях. Знаете, такое 
соседское сообщество, ког-
да люди помогают тем, кто 
живёт рядом, особенно ярко 
проявилось в пандемию.

– А что насчёт крупных 
благотворителей, бизне-
са?

– На мой взгляд, в этом 
отношении Архангельская 
область также занимает хо-
рошие позиции. У нас мало 
крупных благотворителей, 
но при этом очень активен 
малый бизнес. Например, 
с 2001 года существует по-
печительский совет нашего 
Центра «Гарант»: он состоит 
из представителей местного 
бизнеса, которые финансово 
поддерживают разные соци-
альные проекты. У нас вооб-
ще много примеров – и когда 
предприниматели поддер-
живают социальные иници-
ативы, и когда люди делают 
благотворительные пожерт-
вования за счёт своих ресур-
сов, даже если их не очень 
много.

Делать добрые дела и по-
могать другим – естествен-
ное желание любого челове-
ка. Поэтому благотворитель-
ность, конечно, будет разви-
ваться. При этом системной 
благотворительности будет 
всё больше. Мы, со своей 
стороны, готовы помогать 
тем, кто хочет, чтобы его бла-
готворительное пожертвова-
ние принесло максимальные 
результаты.

Беседовал
Антон ДАНИЛОВ

Неравнодушные

Плюсы осознанной благотворительности

■ Порча сырья требует подтверждения
Налогоплательщик – хлебозавод – 

за год списал в убытки 60 млн рублей за ис-
порченное сырьё, но налоговики усомни-
лись в столь значительных его объёмах. 
Спор вышел в судебную плоскость: рас-
сматривались инвентаризационные опи-
си, сличительные ведомости, акты на спи-
сание сырья, экспертное заключение и т.п. 
Суд первой инстанции хлебозаводу уда-
лось выиграть, но вышестоящие суды 
с этим не согласились.

Николай НЕКРА-
СОВ, управляющий 
ООО «БЭНЦ» («Бух-
га лтерск ий Экс-
пертный Налого-
вый Центр»), на при-
мере из арбитражной 
практики (см. дело 

А55-12996/2021) ана-
лизирует решение 
суда, в котором ска-
зано: сомнения в ре-
альности порчи та-
кого большого коли-
чества пищевого сы-
рья обоснованны, по-

скольку в связи с этим 
речь идёт, в частно-
сти, об утилизации 
испорченного, что 
может представлять 
опасность для людей, 
животных и окружа-
ющей среды, однако 

ни Роспотребнадзор, 
ни Россельхознад-
зор об этом не уве-
домлялись. Распоря-
дительные докумен-
ты налогоплательщи-
ка на списание носят 
формальный харак-
тер и не детализируют 
причин порчи сырья, 
документы по его вы-
возу и утилизации от-
сутствуют. Есть у суда 
и нарекания к качеству 
экспертизы, заключе-
ние которой представ-
лено хлебозаводом.

Чем больше мас-
штаб списания – тем 
серьёзнее должно 

быть его докумен-
тальное подтвержде-
ние, подчёркивает Ни-
колай Некрасов.

П о д р о б н о с т и 
на сайте bclass.ru, 
раздел «Финансы/
Совет аудитора». 
Для быстрого пере-
хода к полному тек-
сту материала про-
сто отсканируйте 
QR-код.

Советы эксперта
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В этом году одно из самых долгожданных 
событий лета в Архангельске – старейший 
в России Фестиваль уличных театров –
пройдёт с 21 по 25 июня. На улицах города 
в течение пяти дней выступят 25 
коллективов – театральных, музыкальных 
и цирковых.

Масштабного уличного 
шествия на открытие фести-
валя не планируется, но есть 
идея в первый фестиваль-
ный день организовать не-
большой променад с участи-
ем артистов Архангельского 
молодёжного театра в обра-
зах из спектакля «Раненый 
зверь» (новая версия поста-
новки по пьесе Сергея Ко-
ковкина о Ломоносове поя-
вилась в репертуаре в этом 
сезоне).

Официально фестиваль 
откроется 21 июня в 20.00 
на набережной Северной 
Двины, на площадке у моста 
ГИМС, большим концертом 
Оркестра волынщиков Мо-
сквы. Как говорят организа-
торы, этот коллектив – един-
ственный в мире танцующий 
оркестр волынщиков.

По традиции фестиваль-
ные площадки будут рассре-
доточены по центру города, 
и на все события вход будет 
свободным. Представления 
для детей пройдут на терри-
тории парка аттракционов, 
который стал одной из по-
стоянных площадок фести-
валя. В программе – высту-
пления артистов разных 
жанров и спектакли раз-
ных форматов: ожидаются 
как уже знакомые арханге-
логородцам коллективы, так 
и новые участники.

Среди старых знако-
мых – Андрей Кислицин 
со спектаклем «Двойное 
непостоянство» и театр 
«Эскизы в пространстве» 
с шоу «Мур- Мур Байконур» 
о космонавте, путешеству-
ющем по снам, а также те-
атр «Ларамбла» из Ростова-
на- Дону. «Ларамбла» пред-
ставит спектакль- прогулку 

«Горожане», в его основе – 
история об обычном прохо-
жем, попавшем в шествие 
трёхметровых кукол.

Т е а т р  « А с п е к т Р » 
из Санкт- Петербурга в этом 
году покажет спектакль- 
променад Vakoka, во вре-
мя которого артисты вовле-
кают зрителей в африкан-
ский круговорот волшеб-
ства и непредсказуемости.

В этом году на фести-
вале будут и «индивиду-
альные выходы» на публику 
обаятельных уличных арти-
стов – шарманщика Шамы 
(Казань) с представлени-
ем «Папа Карло и Бурати-
но» и доброго клоуна Жеки 
(Москва) на сломанном ве-
лосипеде. «Радовать людей, 
у которых детство не конча-
ется» – такова основная за-
дача весёлого Шарманщи-
ка. Необычно, что Шарман-
щик в дни фестиваля может 
появиться в любое время 
и в любом месте города на-
чать представление, так что 
стоит быть внимательнее, 
чтобы не пропустить встре-
чу с артистом.

Новый аудиоспектакль 
для одного зрителя приве-
зёт в Архангельск незави-
симая театральная компа-
ния Фёдора Елютина «Им-
пресарио». На прошлых фе-
стивалях зрители ходили гу-
лять «с собой» в лес в Малых 
Корелах и танцевали на «ти-
хой дискотеке» в спектакле 
«Пой, танцуй!» посреди го-
рода. На этот раз нас при-
гласят на «Большую рыбал-
ку» – аудиоспектакль у воды, 
посвящённый дедушкам. Ау-
диорыбалка позволит погру-
зиться в «омут памяти», по-
слушав воспоминания раз-
ных людей об их дедушках, 
а рядом будет река – мета-
фора жизни и воспомина-
ний.

Театр «НоС» из Санкт- 
Петербург покажет спек-
такль «Метаморфозы», ко-
торый поставил режис-
сёр Андрей Гогун. В цен-
тре сюжета – жизнь и при-
ключения насекомых на по-
лях литературных памятни-
ков всех времён и народов. 
Уличный «МУТУМ-театр» 
из Москвы представит теа-
тральную клоунаду «Харм-
сианский человек» о жиз-
ни двух творцов – Леонар-
до да Винчи и Хармса. Это 
так называемая «серьёзная 
клоунада», цель которой 
не только насмешить зри-
телей, но и заставить их за-
думаться о чём-то важном, 
поразмышлять о творческой 
энергии, которая ищет вы-
ход в лабиринтах творческо-
го одиночества, в каком бы 
хаосе и абсурде ни находил-
ся человек.

Театральный коллектив 
Vokrug из Санкт- Петербурга 
сыграет интерак тивный 
космический спектакль- 
перформанс «Лунь». Зри-
тель принимает в нём не-
посредственное участие 

на протяжении всего пред-
ставления. По сюжету четы-
ре лунных жителя прибыва-
ют на эту планету с целью 
вырастить маленькую луну 
(Лунь) и отправить её на ноч-
ной небосвод. Для этого они 
растягивают гигантское кос-
мическое полотно, которое 
держит зритель, помогаю-
щий артистам.

МУЗЫКА И ТАНЕЦ
Буд е т н а ф е с т и в а-

ле и много музыки – в ис-
полнении московского 1/2 
Orchestra и ансамбля «Пока-
ва Ить», причём один из кон-
цертов они сыграют со-
вместно. Если в оркестре – 
духовые, ударные и перкус-
сия, a также электронные 
инструменты и множество 
приборов обработки звука 
в реальном времени, то «По-
кава Ить» работает в жанре 
музыкального уличного пер-
форманса с элементами хо-
реографии и импровизаци-
онного театра.

Та к же  н а ф е с т и в а -
ле состоится концерт «Сё-
стры Петра» – музыкально- 
театральной группы из де-
вяти драматических актрис 
Москвы и Санкт- Петербурга. 
В свободное от театра время 
они берут в руки музыкаль-
ные инструменты, играют 
и поют кавер- версии знаме-
нитых песен, превращая их 
в законченные произведения.

На фестивале в этом 
году будет представлен 
и танцевальный театр. 10th 
Avenue из Ставрополя по-
кажет пластический спек-
такль «Девиация» – историю 
о том, как в обычную жизнь 
людей с их рутинной рабо-
той приходит новшество, 
способное нарушить все их 
планы. Танцевальный кол-
лектив архангельского хоре-
ографа Анастасии Змывало-
вой M’Art dance project пред-
ставит пластический спек-
такль «Не важное». Танцов-
щики предложат зрителям 
поразмышлять о том, как 
«навести уборку» не толь-
ко в повседневной жизни, 
но и в отношениях, мыслях 
и стремлениях.

АРХАНГЕЛЬСКИЕ 
КОЛЛЕКТИВЫ ‒ СРЕДИ 

УЧАСТНИКОВ
Каждый год организа-

торы привлекают к участию 
в программе фестиваля 
местные творческие кол-

лективы. Этим летом зри-
тели смогут увидеть вы-
ступления хорошо знако-
мых театров – например, 
«ТабурЭ» со спектаклем 
«Где вы?» о старой комму-
нальной квартире и её оби-
тателях, выступления сту-
дии оригинального жанра 
Butterfly и фокусника Ан-
дрея Орлова. На фестивале 
повторят премьеру улично-

го спектакля прошлого года 
«Чехов-фарш», который по-
ставил режиссёр Филипп 
Шкаев с артистами Архан-
гельского молодёжного теа-
тра. Этот спектакль – взгляд 
на знаменитые чеховские 
пьесы с позиции средневе-
кового фарса, где челове-
ческие драмы превращают-
ся в площадной театр. Ор-
ганизаторы отметили, что 
на прошлом фестивале да-
леко не все желающие успе-
ли посмотреть спектакль. 
А те, кто посмотрел, тоже 
найдут в нём что-то новое, 
потому что спектакль изме-
няется вместе со временем.

Впервые в фестивале 
примет участие ещё один 
архангель ск ий коллек-
тив – образцовый детский 
цирк «Весар» с програм-
мой «Мульти- пульти-цирк», 
в которой можно будет уви-
деть воздушных гимнастов, 
жонглёров, эквилибристов, 
акробатов, а также цирковых 
пуделей.

З а к р ы т и е ф е с т и в а-
ля состоится в День горо-
да – 25 июня. Основное со-
бытие – спектакль Анто-
на Адасинского и его те-
атра льного коллек тива 
DEREVO laboratorium на пля-
же в районе Добролюбовки. 
В этот раз Адасинский пред-
ставит танцевальный спек-
такль по мотивам картин 
Босха «Евангелие от Иеро-
нима». Организаторы отме-
тили, что артисты будут ре-
петировать в Архангельске 
в течение нескольких дней 
фестиваля, чтобы сыграть 
спектакль в его завершение.

ДЕЛОВАЯ ПРОГРАММА: 
«НОВЫЕ КОЧЕВНИКИ»

Уже в третий раз в рам-
ках фестиваля состоится 
деловая программа, кото-
рая в этом году носит на-
звание «Новые кочевники» 
и проводится совместно 
с Российским союзом улич-
ных театров и артистов. Это 
5-дневный образователь-
ный курс, который включает 
три направления: актёрско- 
режиссёрское, х удоже-
ственное и продюсерское.

Содержание програм-
мы формируется по запро-
сам самих участников: в ней 
могут быть практические 
мастер- классы, теорети-
ческие дискуссии и обсуж-
дения насущных вопросов 
по организации театрально-
го дела. В этом году на дело-
вой части соберутся пред-
ставители почти 30 улич-
ных театральных коллекти-
вов из разных уголков стра-
ны: Томска, Казани, Хаба-
ровска, Петропавловска- 
Камчатского, Симферопо-
ля и других городов. В то же 
время подключиться может 
любой желающий – реги-
страция открыта.

Занятия пройдут на пло-
щадке Архангельского кол-
леджа культуры и искус-
ства. Итогом совместной 
творческой работы станет 
уличный перформанс, ко-
торый представят на набе-
режной 24 июня – в День 
молодёжи.

С подробной програм-
мой фестиваля можно 
ознакомиться на сайте 
teatrpanova.ru.

Ольга ИСТОМИНА

журналист

БК

XXIX Фестиваль уличных театров пройдёт при поддержке Президентского фонда культурных инициатив, министерства культуры Архангельской области, АО «Финансовая корпорация Уралсиб», Фонда 
поддержки национальной премии «Гражданская инициатива», Группы компаний «Титан» и АО «Архангельский целлюлозно-бумажный комбинат». Фото предоставлено организаторами фестиваля.

Под шарманку и волынку:
лето в атмосфере театра

XXIX Фестиваль уличных театров в Архангельске: основные события                                                                   16+
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